

Elena LÓPEZ WERNER

Doctoranda del Programa en Seguridad Internacional (IUGM-UNED)

Correo: elopez1348@alumno.uned.es

La exportación del terrorismo a través de Emni: un repaso de los atentados desde Siria hasta Libia, instrumentados bajo la marca del servicio de operaciones exteriores de Estado Islámico entre 2014 y 2017

The export of terrorism by Emni: a review of the attacks from Syria to Libya between 2014 and 2017 instrumented under the label of the Islamic State's external operations service

Resumen

El presente estudio busca explicar la creación del aparato de operaciones exteriores de Estado Islámico (EI) a través de la vinculación franco-belga de la unidad Amn al Kharji (Emni) con el contingente libio-tunecino de la milicia Katibat al Battar al Libiyya (KBL). Esta premisa de partida se sustenta en la teoría que Emni y la KBL se fusionaron en una sola entidad, explicando así que los primeros atentados realizados bajo la marca del servicio de operaciones exteriores de EI se orquestaran desde Siria, mientras que la segunda oleada de atentados instigada desde Libia

coincidiera con la pérdida de territorio en Siria y el regreso de muchos combatientes de la KBL a Libia. Para mejor vehicular los resultados de la investigación, se ha procedido a desgranar de forma sucinta los orígenes que se suponen detrás de la creación de un servicio de inteligencia en el seno del Estado Islámico, para luego analizar, desde una perspectiva relacional, los lazos existentes entre los miembros que conformaron la unidad de operaciones exteriores de EI y las personas que integraron los comandos detrás de los atentados que golpearon Europa y Túnez entre 2014 y 2017.

Palabras clave

Terrorismo, Estado Islámico (EI), Servicio de operaciones exteriores de EI, Amn al Kharji (Emni), Katibat al Battar al Libiyya (KBL).

Abstract

This study seeks to explain the creation of the Islamic State's (IS) External Operations Service by linking the Franco-Belgian unit of Amn al Kharji (Emni) with the Libyan-Tunisian contingent of the Katibat al Battar al Libiyya (KBL) militia. This starting premise is supported by the theory that Emni and KBL have merged into a single entity, thus explaining why the first attacks carried out under the label of IS's External Operations Service were orchestrated from Syria, while the second wave of attacks instigated from Libya coincided with the loss of territory in Syria and the return of many KBL fighters to Libya. In order to better communicate the results of the research, we will briefly outline the origins behind the creation of an intelligence service within the Islamic State, and then analyse, from a relational perspective, the existing links formed between the members who conformed the external operations unit of IS and those who integrated the commandos of the attacks that struck Europe and Tunisia between 2014 and 2017.

Keywords

Terrorism, Islamic State (IS), IS's external operations service, Amn al Kharji (Emni), Katibat al Battar al Libiyya (KBL).

Citar este artículo:

López Werner, Elena (2023). La exportación del terrorismo a través de Emni: un repaso de los atentados desde Siria hasta Libia instrumentados bajo la marca /del servicio de operaciones exteriores de Estado Islámico entre 2014 y 2017. Revista del Instituto Español de Estudios Estratégicos, n.º 21, pp. 139-167.

I. Introducción

I.1. *El germen de la arquitectura de seguridad en Estado Islámico*

Todo indica que el embrión de la creación de una unidad de servicios secretos en el seno de Estado Islámico (EI) o Daesh, el acrónimo en árabe por el que se conoce al Estado Islámico en Siria y en el Levante, proviene de los planes trazados por exmiembros del ejército de Saddam Hussein vinculados a Estado Islámico en Irak (ISI, por sus siglas en inglés), y posteriormente a EI (Tønnessen, 2015: 53). Así, el propósito de someter gradualmente Siria para convertirla en un bastión donde poder incursionar mejor en Irak desde el privilegio de la cercanía, se encontró pautado en una treintena de páginas manuscritas halladas en posesión del excoronel de información de los servicios secretos del Ejército aéreo iraquí, Samir Abd Muhammad al Khlifawi, muerto en enero de 2014 a manos de la resistencia siria (Roggio, 2014).

Antiguo compañero de Abu Bakr al Baghdadi en Camp Bucca (The Soufan Center, 2014), Al Khlifawi, más conocido por su alias Haji Bakr, se había trasladado en 2012 a la localidad de Tal Rifaat, convertida en el feudo de EI para la región de Alepo¹. Allí es donde puso en marcha el plan esbozado en los papeles requisados tras su muerte, en los que ya se dibujaba una estructura compleja de los cimientos sobre los que se sustentaría el futuro sistema protoestatal de Estado Islámico en Siria y en Irak (Reuter, 2015).

A parte de detallados organigramas, los documentos de Haji Bakr contenían un diseño pormenorizado de tácticas —algunas previamente testadas, otras expresamente creadas para la ocasión— para hacerse con el dominio de las zonas sirias controladas por los rebeldes. Para este menester, se buscaba instalar el enemigo en casa a través de infiltrar a sus seguidores en las estructuras sociales mediante —entre otras muchas técnicas y según los bosquejos encontrados— el matrimonio con mujeres locales. Según las confesiones de desertores de Estado Islámico que recogieron Speckhard y Yayla (2016: 92; 2017: 7), la estrategia de penetración en Siria se gestó poblado a poblado a través de la creación de oficinas de *da'wa* (traducido del árabe como invitación o llamada, que para el caso particular se puede interpretar como oficinas destinadas al proselitismo), pensadas para captar nuevos fieles a través de la difusión de la fe islámica. Entre los adeptos noveles, luego se buscaba formar informantes que estuvieran dispuestos a espiar en el seno de sus familias y comunidades, prestos a encontrar material comprometido

¹ Muchos de los residentes de Tal Rifaat habían emigrado en los años ochenta a la península arábiga en búsqueda de trabajo y huyendo de la persecución del régimen de Assad. Regresaron años más tarde imbuidos por las ideas radicales que por aquél entonces habían calado hondo en los países del Golfo, contribuyendo así a generar el suelo fértil en el que más adelante calarían las ideas de EI (Al Homsy, 2017).

con el que chantajear a vecinos y a prójimos, sobre todo en el caso de que estos contravinieran los preceptos de la *sharia* (ley islámica)².

Más allá, los esbozos de Haji Bakr también elucidan la arquitectura de poder real dentro de EI, determinante para entender la rápida expansión de la organización, que en el momento en que el mundo tomaba constancia de su existencia a través del sermón de Al Baghdadi desde el púlpito de la mezquita de Mosul en julio de 2014, ya contaba con el control sobre importantes franjas de territorio: Aleppo, Raqqa y Deir Ezzour en Siria y las provincias de Salahuddin, Anbar, Nineveh y Diyala en Irak (Alami, 2014).

La intención de instaurar un Califato a modo y semejanza de un Estado, se acompañó de la creación de unos servicios secretos en el seno de EI siguiendo la estela de los planes de Haji Bakr. En ese sentido, fue bajo el liderazgo de Taha Sobhi Falaha, alias Abu Muhammad al Adnani, portavoz de EI y mano derecha de Al Baghdadi, que vio la luz la unidad de Amn al Kharji, también conocida simplemente como Emni. La denominación en árabe de Amn al Kharji hace referencia a la seguridad exterior, si bien en la práctica Emni combinaba funciones policiales de vigilancia interna con la puesta en marcha de lo que más adelante se convertiría en el servicio de operaciones exteriores de EI.

Emni comenzó a operar 40 km al noreste de Aleppo desde la localidad de Al Bab, lugar en el que tenía su base Abu Muhammad al Adnani, y en el que años después sería abatido por un ataque aéreo estadounidense en agosto de 2016 (John, 2016). Le siguió en el puesto Ali Moussa Al Shawakh, alias Abu Luqman, que pertenecía al círculo más cercano de Al Adnani, y que hasta el momento había ocupado el cargo de gobernador en Raqqa (Sutherland, 2017). A raíz de las investigaciones de Almohammad y Speckhard (2017), por la fecha en que murió Al Adnani se estima que Emni ya contaba con dos estructuras paralelas en Siria y en Irak. Coincidiendo con la caída de Al Bab a finales de febrero de 2017 en manos de las fuerzas rebeldes del Ejército Libre Sirio, Abu Luqman fue visto en la ciudad de Sirte en Libia apenas un mes después, alentando la sospecha de que Emni se hubiera expandido al norte de África; una teoría que el presente artículo secunda y cuya argumentación se desarrollará a lo largo de los siguientes apartados.

1.2. *La creación del aparato de operaciones exteriores de EI: de Siria al mundo*

Fue en los primeros años de existencia de Emni, aún bajo la guía de Taha Sobhi Falaha, que se forjaron los cimientos del servicio de operaciones exteriores que estaría detrás de los mortíferos atentados que asolaron Europa entre 2014 y 2017. Ante

2 La incautación, también en Aleppo, de más documentos provenientes de EI ratifican que este *modus operandi* no solo se aplicó para investigar a la población civil, sino que también sirvió para introducirse en la oposición, tanto en grupos rebeldes como en las milicias de Assad, con el fin de recabar información que les permitiera conocer las orientaciones políticas de los líderes y a su vez detectar a otros infiltrados entre las filas rivales (Speckhard y Yayla, 2016: 80).

una organización muy jerarquizada como lo era Estado Islámico, Emni pronto se convirtió en una unidad dotada de presupuesto y recursos, con mayor ascendencia en la arquitectura de seguridad de EI que la *hisbah* (policía moral) u otras unidades como la policía militar y los escuadrones de asalto (Almohammad *et al.*, 2017).

A nivel de seguridad interna, sus atribuciones estaban a la par de los servicios secretos de los regímenes más opacos. Emni aplicaba sofisticados métodos de interrogación y de tortura a integrantes de la organización que estaban bajo sospecha de estar pasando información o de navegar entre dos aguas. También se encargaba de investigar concienzudamente a los reclutas extranjeros que se unían al grupo sin referencias o sin haber pasado por un proceso previo de validación, con el fin de enviarlos al frente en caso de seguir albergando dudas sobre la veracidad de sus declaraciones (Speckhard y Shajkovci, 2018). En su afán por documentar y obtener la mayor información posible de los combatientes extranjeros que se unían al grupo, Emni hacía acopio de grandes archivos con datos personales para obtener un perfil completo de los recién llegados (Callimachi, 2018; Speckhard y Yayla, 2017: 7).

Gracias a esta información privilegiada, cuando EI se planteó la necesidad de ahondar en la creación de un servicio específicamente destinado a las operaciones exteriores, Emni ya contaba con una importante base de datos entre la que reclutar a los agentes que serían seleccionados para operar más allá de los confines del Califato. Para ese menester, Emni escogía a los más habilidosos y comprometidos con la causa y mayormente los agrupaba por nacionalidad o idioma (Callimachi, 2016), para ser entrenados en zonas remotas de Siria, donde se les formaba como unidades de élite.

A mediados de 2014, coincidiendo con la época en que los países occidentales comenzaron a controlar más la salida de sus nacionales y se intensificó la vigilancia sobre aquellos de los que se sospechaba que habían regresado de un escenario de conflicto, muchos de los combatientes extranjeros fueron instruidos a comprar un paquete de vacaciones con destino a Turquía y el viaje de vuelta cerrado. El fin era sortear los controles fronterizos turcos y cruzar brevemente a Siria para recibir un entrenamiento exprés en el manejo de explosivos antes de regresar a sus países de origen con el vuelo previsto para no levantar sospechas, donde seguirían monitorizados por miembros de Emni, preparados para ser llamados a la acción (Callimachi, 2016).

1.3. Majlis Shura al Mujahideen y Katibat al Muhajireen: semilleros para el reclutamiento de Emni y KBL

Entre los primeros europeos que se encaminaron hacia Oriente Medio al poco de estallar la guerra civil siria, había muchos belgas que provenían de la organización Sharia4Belgium. Entre ellos, destaca el nombre de Houssein Elouassaki, que al llegar a Siria se unió a Majlis Shura al Mujahideen (MSM), una brigada liderada por los hermanos Al Absi, primero por Firas, y a la muerte de este, por su hermano menor Amr, más conocido como Abu Atheer. Instalada en Kafr Hamra, una aldea administrativamente parte de la gobernación de Aleppo al noroeste de la ciudad, MSM

residía con todos sus combatientes en dos grandes villas requisadas a familias vinculadas al Gobierno (Taub, 2015). La intensa actividad de Elouassaki en las redes sociales pronto le permitió atraer a un buen número de compañeros de su misma organización en Bélgica, pero también a otros combatientes con los que había tenido contacto a través de Facebook, por lo que en reconocimiento de su trabajo fue nombrado *emir* (líder) de la Katibat al Muhajireen (KAM) —brigada de los extranjeros—, que bajo el paraguas de MSM agrupaba a los combatientes provenientes de Bélgica, Francia y Países Bajos (Van Vlierden, 2016: 55).

En ese sentido, a los integrantes de Sharia4Belgium no tardaron en seguirles miembros de la Red de Zerkani, organización conformada en Bélgica alrededor de la figura de Khalid Zerkani, un veterano bregado en la causa yihadista que en el pasado se había entrenado en AfPak, donde conoció a Seifallah ben Hassine, alias Abu Iyad, co-fundador del Grupo Combatiente Tunecino (GCT) e impulsor de la organización Ansar al Sharia en Túnez (Monnier, 2016). Cómo se verá a lo largo de los próximos apartados, la figura de Abu Iyad es uno de los elementos clave que vincula el contingente franco-belga con el libio-tunecino, habiendo influido también en la recolocación de Emni a Libia.

Se tiene constancia que unos 77 combatientes belgas acabaron formando parte de la Katibat al Muhajireen en el seno de la Majlis Shura al Mujahideen (Van Ostaeyen y Van Vlierden, 2017: 6). Entre los miembros de la red de Zerkani que pasaron por la KAM, probablemente los nombres más conocidos sean Abdelhamid Abaaoud, de sobrenombre Abu Omar al Belgiki, que fue el comandante en Europa de la célula que llevó a cabo los ataques de París en noviembre de 2015, y Najim Laachraoui, de *kunya* Abu Idriss, miembro de la célula que atentó en Bruselas en marzo de 2016.

Amr al Absi estuvo presente en la fundación del Estado Islámico de Irak y el Levante (EIIL) a mediados de abril de 2013 en Kafr Hamra, junto a Abed al Libi, *emir* de la Katibat al Battar al Libiyya (KBL), Haji Bakr, artífice de Emni, y representantes de otras organizaciones que operaban en el territorio. Después de diversos días de negociación, las milicias allí presentes decidieron jurar lealtad a Abu Bakr al Baghdadi siempre que la fundación del nuevo EIIL se llevara a cabo en coordinación con Jabhat al Nusra y Ahrar al Sham (Doornbos y Moussa, 2016). Como es bien conocido, Al Zawahiri no dio el visto bueno a la unión con ISI, por lo que Jabhat al Nusra se mantuvo como la franquicia de Al Qaeda en Siria desentendiéndose de la organización liderada por Al Baghdadi. Del mismo modo, tampoco juraron lealtad a Al Baghdadi todos los miembros de MSM, siendo así que, aproximadamente un tercio de los belgas que integraban la brigada de los extranjeros capitaneada por Elouassaki, saltaron a Jabhat al Nusra (Taub, 2015).

Por otro lado, aquellos que se quedaron en MSM hicieron buenas migas con la KBL, una unidad de élite fundada en 2012 en la gobernación de Idlib —a 60 km de Alepo—, formada mayoritariamente por libios, pero también un buen número de tunecinos bregados en la yihad afgana y en la lucha contra la invasión estadounidense de Irak (Al-Tamimi, 2014). En ese sentido, no es de sorprender que en su andadura por Siria la KBL acabara reclutando a combatientes francófonos de MSM, especialmente

belgas y franceses (Colquhoun, 2016). Se estima que Abaaoud entró en contacto con la KBL en verano de 2013, momento en que la milicia ya contaba con unos 750 combatientes libios entre sus filas (Weiss, 2015). La confirmación de esta sospecha no llega hasta que en otoño de 2014 la KBL publica en redes una lista de supuestos combatientes de la organización caídos en combate. Entre ellos aparecen diversos nombres belgas, así como también el *kunya* (sobrenombre) de Abdelhamid Abaaoud, Abu Omar al Belgiki, en una clara maniobra para burlar las órdenes de seguimiento de las autoridades belgas y así facilitar la entrada de Abaaoud en Europa apenas un año después (Van Vlierden, 2015: 31).

El primer medio que publicó un artículo de investigación sobre el *modus operandi* de Emni en relación a la amenaza terrorista que se cernía sobre Europa fue *The New York Times* de la mano de Rukmini Callimachi (2016), que sacaba a la luz que muchos de los atacantes que habían participado en los atentados reivindicados por EI en Europa entre 2014 y 2016 se habían entrenado previamente en Siria, donde fueron instruidos específicamente para la ejecución de operaciones en el exterior. Así, se tiene constancia que Mehdi Nemmouche, atacante del Museo Judío en Bruselas en 2014 había estado en contacto con operativos de Emni, del mismo modo que Sid-Ahmed Ghلام, protagonista de un atentado frustrado en Villejuif en abril de 2015, y Ayoub al Khazzani, asaltante en el tren de Thalys en agosto de 2015, mantenían relación con Abdelhamid Abaaoud y la célula detrás de los atentados de noviembre de 2015 en Francia y marzo de 2016 en Bélgica.

La presunción de que la KBL y Emni en algún momento unieran fuerzas y/o se convirtieran en una sola entidad deriva del hecho que no solo ambas unidades alegaron haber entrenado a Abaaoud y a otros miembros de las células detrás de los atentados en París y en Bruselas, sino que también se vincula a las dos con el ataque al Museo Judío en Bruselas y el atentado fallido del tren Thalys, orquestados todos ellos desde Siria (Sutherland, 2017).

Durante los años de ascenso meteórico de EI, Siria recibió el influjo de muchos combatientes libios y tunecinos. Los datos que se manejan, cifran en unos 3.000 tunecinos los que habrían entrado en Siria desde el inicio de la guerra civil hasta la primavera de 2017 (Barrett, 2017: 25), y en 3.600 los libios que entraron a través de la frontera turca en el transcurso de 2013 y 2014 (Pack *et al.*, 2017: 15). Con la experiencia de combate que les brindó la guerra civil siria, un buen número entre ellos regresaron al escenario libio, que, inmerso en el caos y el desgobierno, les permitió poner las bases de la primera *wilaya* (provincia) libia de EI en Derna, ciudad natal de muchos de los libios que habían creado la KBL en Siria. Entre los que regresaron también había un número importante de tunecinos, que fueron los que ayudaron a establecer el campo de Sabratha en el área de Trípoli, convenientemente situado cerca de la frontera con Túnez. Fue precisamente desde Sabratha y bajo comando de la KBL que se instigaron los atentados del Museo del Bardo en marzo de 2015 y del resort turístico Riu Imperial Marhaba al norte de Sousse en junio de 2015.

Callimachi (2016), reveló, por otro lado, que el atacante en la playa de Sousse, Seifeddine Rezgui, había estado en contacto con Emni; indicio que nos reafirma en la

hipótesis que Emni y la KBL encontraron causa común, y que a medida que el Califato perdía territorio en Siria, Libia se convertía en el nuevo centro de gravedad desde el que orquestar atentados en el extranjero. Esta reubicación del aparato de operaciones exteriores a Libia de la mano de la KBL encajaría con la relación, manifiesta, de los atacantes de Berlín en diciembre de 2016 y de Manchester en mayo de 2017 con operativos de la KBL (Sutherland, 2017).

A medio camino entre el análisis histórico y el sociológico, este estudio se ha concebido desde una perspectiva relacional que desgrana las organizaciones y sus miembros como un agregado de trayectorias (Tilly, 2005: 19-22) que a su vez hilvanan una historia compartida. Así, siguiendo la estela apuntada por Callimachi, los siguientes apartados ahondan en las vinculaciones personales entre los miembros de las células detrás de los atentados acaecidos en Europa y el Magreb entre los años 2014 y 2017 con el fin de trazar un hilo conductor hacia el aparato de operaciones exteriores de EI. El resultado es la observación de unos grupos, que a simple vista pueden parecer células más o menos fragmentadas —fruto de una tendencia natural dentro del yihadismo global que en las últimas tres décadas ha evolucionado desde jerarquías centralizadas a grupos interconectados (Borum *et al.*, 2012: 393-395)—, pero que, sin embargo, y como evidencia el presente artículo, siguen intrínsecamente vinculados a las redes transnacionales de la yihad.

2. Análisis

2.1. *El atentado en el Museo Judío de Bruselas*

Mehdi Nemmouche es el nombre del franco-argelino que el 24 de mayo de 2014 irrumpió en el Museo Judío de Bruselas, mató a cuatro personas y huyó sin ser apresado hasta seis meses más tarde. Con un pasado vinculado a la delincuencia común —un perfil compartido con el de otros combatientes extranjeros de su generación—, había pasado algunas temporadas en prisión, época en la que se gestó su radicalización (Basra y Neumann, 2016: 32) al coincidir en una de sus condenas con varios de los futuros integrantes de la célula de Cannes-Torcy, incluido su líder espiritual, Jérémie Louis-Sidney (Alonso, 2015). Inspirado en Mohammed Merah, el también franco-argelino que en 2012 atentó contra varios objetivos judíos en el sur de Francia, Nemmouche no solo compartía su veneración por Merah con los miembros de Cannes-Torcy, sino también su antisemitismo feroz. Mientras varios integrantes de la célula de Cannes-Torcy pasaron por mezquitas tunecinas después de la caída del régimen de Ben Ali (Thomson, 2014: 75), Nemmouche encaminó sus pasos hacia Siria apenas salió de la cárcel en 2012. Allí se unió a MSM, donde Abaaoud ya se había convertido en un referente de la brigada de los extranjeros (Hankiss, 2018: 58), y se le encargó la supervisión de rehenes junto a Laachraoui (BBC, 2016b) y bajo supervisión de Salim

Benghalem (Seelow, 2015b)³. En febrero de 2014, Nemmouche emprendió el camino de vuelta al Viejo Continente, pasando primero por diferentes países asiáticos en aras de eludir las autoridades europeas (Sayare, 2014). Se tiene constancia que en preparación del atentado estuvo en contacto con Abaaoud (Stroobants, 2015) y Dniel Mahi (Cruickshank, 2017), otro yihadista belga de la red de Zerkani miembro de la KBL y vinculado a posteriores tramas orquestadas por Emni (Van Vlierden, 2017).

2.2. Los atentados en las oficinas de *Charlie Hebdo* y en el supermercado Hyper Cacher

No se entrará en detalle en el análisis del atentado de *Charlie Hebdo*, pues fue reivindicado por AQAP y EI se limitó a congratular a los hermanos por la hazaña. Sin embargo, son los contactos cercanos de los hermanos Kouachi los que son de interés para este estudio pues el entorno en el que se movían está íntimamente vinculado a las redes de las que se sirvió EI y más específicamente Emni para reclutar efectivos para su aparato de operaciones exteriores, lo que corrobora que tanto Al Qaeda como EI se sirvieron de las mismas canteras.

En ese sentido, Amedy Coulibaly, el amigo de ambos que protagonizó el atentado en el supermercado judío Hyper Cacher dos días después de *Charlie Hebdo*, dejó grabada una declaración en la que juraba lealtad a EI y explicaba que se había coordinado con los Kouachi para atentar en las mismas fechas (Malik *et al.*, 2015).

Chérif Kouachi y Amedy Coulibaly provenían de la red de Buttes-Chaumont, llamada así porque sus integrantes acostumbraban a reunirse para hacer jogging en el parque Buttes-Chaumont del decimonoveno distrito de París bajo guía del ideólogo Farid Benyettou. Desmantelada la red en 2005, juzgados y encarcelados sus miembros en 2008 y reubicados otros en el extranjero (Bennhold, 2008), las autoridades francesas no contaban con la posibilidad de que el grupo se reorganizase en su paso por prisión y el contacto ahí forjado con veteranos franco-argelinos de la yihad. Así es como Chérif Kouachi y Amedy Coulibaly conocieron a Djamel Beghal y a Farid Melouk durante su reclusión en la prisión de Fleury-Mérogis (Bonelli, 2015: 6)⁴, e inspirados por su amplio historial no dudaron en tomarlos como mentores.

3 Salim Benghalem estuvo vinculado a la red de Buttes-Chaumont, también conocida como la del decimonoveno distrito, de la que formaban parte los hermanos Kouachi, autores de la masacre en las oficinas de *Charlie Hebdo* en enero de 2015. Previamente, Benghalem había estado con Chérif, el hermano menor de los Kouachi, en Yemen (Al-Mujahed, 2015), donde forjaron contactos con AQAP —la organización que posteriormente reivindicaría el atentado en el semanario *Charlie Hebdo*—, luego viajó a Túnez junto a Mohamed al Ayouni y Boubaker al Hakim, dos compañeros veteranos de la red de Buttes-Chaumont, antes de recalar en Siria gracias a la ayuda de un contacto de Abu Iyad (Suc, 2016b).

4 Beghal, de origen argelino, fue a Francia en la década de sus veinte y se radicalizó en los años de creación del GIA. Justo después de los atentados en París de 1995 se marchó al Reino Unido, donde rápidamente entró en la órbita de influencia de Abu Qatada y el entorno de la mezquita de Finsbury Park (Halliday *et al.*, 2015). Posteriormente luchó con Al Qaeda en Afganistán, donde convivió y tejió una relación tan cercana con Abu Iyad, que el tunecino le encomendó a su mujer e hijos para que los sacara del país (Sayare, 2016). Por otro lado, Melouk, nacido en Francia en la década de los sesenta, había luchado en la guerra de los Balcanes (Cailliet y Puchot, 2017: 94), a su vuelta a Francia se unió al GIA argelino, integrándose en la célula de Chasse-sur-Rhône, y después de los atentados de 1995 en suelo francés, se refugió en Afganistán (Suc, 2016a).

A pesar de que ninguno de los tres atacantes de las oficinas de *Charlie Hebdo* y el supermercado Hyper Cacher había pisado nunca Siria o Irak, las relaciones con el aparato de operaciones exteriores de EI se vehiculan a través de sus amistades y vínculos más cercanos. De este modo, se tiene constancia que en el año 2012 Melouk se trasladó a Siria con su familia, donde estuvo al mando de un campo de entrenamiento y en contacto con Abdelhamid Abaaoud (Suc, 2016a).

Es de especial interés para el presente estudio la figura de Boubaker al Hakim, un franco-tunecino nacido en París, con experiencia en Siria y en Irak a principios de 2000, integrante de la red de Buttes-Chaumont y compañero de los hermanos Kouachi y de Coulibaly. En una de sus incursiones a Fallujah en marzo de 2004, le acompañaron su hermano y sus amigos Mohammed al Ayouni y Peter Cherif de la red de Buttes-Chaumont (Filiu, 2016: 99). Allá se alistaron a la Organización del Monoteísmo y la Yihad de Abu Musab al Zarqawi, grupo que más adelante juraría lealtad a Osama bin Laden y pasaría a llamarse Al Qaeda en Irak (Özdemir y Gürler, 2018: 124). Más adelante, al intentar atravesar Siria para encontrarse con su familia, Al Hakim fue interceptado por las fuerzas de Al Assad y encarcelado en la prisión de Far' Falastin, en la que pasó nueve meses antes de regresar a Francia, donde fue juzgado junto al resto de miembros de la red de Buttes-Chaumont.

Liberado en 2011, y con la experiencia iraquí como tarjeta de presentación, Al Hakim no tuvo problemas en reubicarse en el entorno yihadista, por lo que recién caído el régimen de Ben Alí encaminó sus pasos hacia Túnez, país del que era originaria su familia. Allá se unió a Ansar al Sharia, la organización que Abu Iyad había puesto en marcha junto a cientos de yihadistas amnistiados con la caída del régimen (Zelin, 2020: 209) y asumió la responsabilidad de desarrollar la rama militar de AST, para la que creó un campo de entrenamiento en Libia y un corredor franco entre ambos países para el contrabando de armas (Filiu, 2016: 100).

Igual que a Túnez, llegó acompañado del también tunecino Mohamed al Ayouni y de Salim Benghalem, en abril de 2014. Al Hakim siguió los pasos de Benghalem y se fue a Siria, donde rápidamente escalaría entre los rangos de la KBL como recoge Suc (2020a), y que a efectos de estudio equiparamos a Emni. En Raqqa Al Hakim era vecino del franco-argelino Abdelnasser Benyoucef, un veterano del Grupo Islámico Combatiente Marroquí (GICM), con quien no solo compartía vecindad sino también liderazgo en el seno del aparato de operaciones exteriores de EI. A tenor de las declaraciones de su exmujer, Benyoucef habría sido uno de los cerebros detrás del atentado de Amedy Coulibaly en el Hyper Cacher, así como también se le supone detrás de la trama de Verviers y el atentado frustrado de Villejuif (*Le Parisien*, 2010), tal como se verá en el próximo apartado.

Esta conexión intergeneracional entre veteranos de la yihad y los nuevos reclutas de EI comienza a hacerse presente en el análisis de los atentados en *Charlie Hebdo* y en el Hyper Cacher, pero es una constante que se repite también en el resto de atentados. La coordinación desde Siria de la mano de veteranos de algún modo también nos retrotrae a la importancia que Neumann *et al.* (2011: 837-838) confririeron en su momento a las capas intermedias que conectaban la cúpula de Al Qaeda con los grupos de base.

Esta estructura tuvo su réplica, salvando las distancias, en la organización de EI y de Emni, en la que los mandos intermedios ejercieron de reclutadores en Europa y de autores intelectuales de los ataques desde Siria, convirtiéndose así en el eje central de la organización al permitir que las bases se integraran en la estructura a la vez que ellos pilotaban la campaña terrorista.

2.3. La célula de Verviers y los atentados frustrados de Villejuif y en el tren Thalys

Sid-Ahmed Ghلام es un ejemplo de operativo reclutado específicamente para atentar en Europa. Después de una radicalización exprés en la cárcel de Estrasburgo (Chevillard, 2020), este argelino, estudiante de Informática en Rheims, viajó a Turquía para el período de un mes en noviembre de 2014, y de nuevo para un par de semanas en febrero de 2015. En interrogatorios con las autoridades francesas, Ghلام negó haber cruzado la frontera para entrar en Siria, pero admitió haberse reunido en Turquía con tres agentes de Estado Islámico, de los cuales uno era Abdelnasser Benyoucef, el otro un tal Samir Nouad y el tercero un hombre que Ghلام solo identificó por el alias de Abu Omar. A falta de más concreción sobre la identidad real del tercer operativo, todo apunta que se pudiera tratar bien de Abdelhamid Abaaoud, conocido como Abu Omar al Belgiki, o del tolosano Fabien Clain, miembro de la red de Artigat y cuyo alias era Abu Anas al Faransi pero que en ocasiones también se hacía llamar simplemente Omar (Seelow, 2015a).

Al parecer, Benyoucef tuvo un rol preponderante en la preparación de la trama pues escogió el objetivo inicial en el que atentar, la estación de tren de Villepinte, que posteriormente fue modificado a instancias de Ghلام por una iglesia de Villejuif, y que finalmente no llegó a buen puerto, puesto que Ghلام se disparó accidentalmente en la pierna siendo apresado por las fuerzas de seguridad (Suc, 2020b). Para la ejecución del atentado, previsto para abril de 2015, Ghلام estaba en contacto por mensaje con Samir Nouad (Suc, 2017), y un tal Macreme Abrougui, operativo de EI vinculado a Adrien Guihal, yihadista de la red de Artigat e íntimo de Fabien Clain (Boutry *et al.*, 2018), todos ellos miembros de Emni.

La preparación de este atentado a manos de una sola persona, instruida brevemente en el extranjero y monitorizada durante toda la fase previa a la ejecución del ataque, es la antesala del *modus operandi* que Emni iría perfeccionando con cada nuevo atentado.

En la línea de atentados fallidos orquestados por Emni encontramos también el asalto de Ayoub al Khazzani al tren Thalys en la ruta entre Amsterdam y París el 21 de agosto de 2015, que no llegó a buen término puesto que unos pasajeros consiguieron reducir al atacante. Al Khazzani, de origen marroquí, primero residió en España y luego vivió en varios países europeos antes de recalar en Bélgica, Molenbeek, donde frecuentaba la mezquita Loqman (Warlop, 2015), que a su vez había sido lugar de encuentro para varios miembros de la red de Zerkani (Ponsaers, 2017: 181).

Igual que Ghlam, Al Khazzani estuvo poco tiempo en Siria. Embarcó un vuelo hacia Estambul el 10 de mayo de 2015 (Laffargue, 2015), y regresó a Europa una vez abierta la ruta de los Balcanes apenas un mes más tarde. Hizo el viaje de vuelta acompañado de Abdelhamid Abaaoud, que le acompañó hasta llegar a Hungría, lugar en el que se separarían sus caminos hasta reencontrarse en Bruselas en un piso franco habilitado expresamente para acoger a quienes regresaban a Europa como operativos durmientes listos para ser activados. El viaje de Abaaoud y Al Khazzani fue posible gracias al trabajo del argelino Bilal Chatra, que a modo exploratorio realizó con anterioridad la ruta, informando en todo momento a Abaaoud de los controles y dificultades existentes (Brisard y Jackson, 2016: 12).

Chatra, que según previsiones de la cúpula de Emni había de atentar junto a Al Khazzani, huyó del piso compartido antes del día previsto para el atentado (Seelow, 2017) y no fue apresado hasta el 2016 en Alemania. Sin embargo, sus conocimientos de los pasos fronterizos habían sido de utilidad no solo para Al Khazzani sino también para los miembros de la célula de Verviers, desmantelada en enero de 2015 (Pokalova, 2020: 94). Así, se conoce que Chatra había facilitado la entrada a Grecia de Khalid ben Larbi y Soufiane Amghar, dos miembros del entorno de Zerkani que se entrenaron en Siria con la KBL y que también fueron enviados de vuelta a Europa a instancias de Abaaoud (La, J., 2017). Abatidos los dos en el operativo policial, el juicio llevó al banquillo a otros implicados en la célula de Verviers, cuya coordinación se le atribuye a Abaaoud desde Grecia (Callimachi *et. al.*, 2015) bajo guía de Dniel Mahi (Van Vlierden, 2017) y dirección de Abdelnasser Benyoucef y Samir Nouad (Vincent, 2020).

2.4. Los atentados en la sala Bataclan, el Stade de France y diversos establecimientos de París

Fruto de la temprana desarticulación de la célula de Verviers y los atentados malogrados en el Thalys y en Villejuif, Benyoucef presuntamente se salió de los rangos de Emni para partir al este de Siria a dirigir operaciones militares (Suc, 2020b), mientras que Abaaoud asumió la empresa de coordinar —esta vez desde el seno de Europa— la nueva reposición de efectivos que irían llegando desde Siria (Callimachi *et al.*, 2016).

Los atentados que tuvieron lugar en noviembre de 2015 en París los ejecutaron tres grupos de efectivos bajo coordinación de Abaaoud y con ayuda de amigos cercanos de Molenbeek como los hermanos Abdeslam. Salah Abdeslam, hermano menor de Brahim, ejerció la función logística de ir recogiendo a los operativos en Hungría o en los países a los que iban llegando a medida que entraban en Europa de forma escalonada, mimetizándose entre el flujo de refugiados (Brisard y Jackson, 2016: 13).

El comando que se encargó de Bataclan estaba compuesto por tres operativos duchos en las artes de combate. Samy Amimour e Ismaël Omar Mostefaï, ambos de ascendencia argelina y residentes en Francia, presumiblemente se habían conocido

online a través del foro Ansar al Haqq gestionado por Adrien Guihal, lo que los llevó a emprender el viaje juntos desde Francia a Siria, donde se integraron en la KAM (Breton, 2021). La noche del 13 de noviembre de 2015 atentaron en Bataclan junto a Foued Mohamed-Aggad, operativo de origen marroquí radicalizado en el entorno de Mourad Farès en Estrasburgo, que al llegar a Siria se integró a la KBL (Seelow, 2014).

El comando que atentó en el Stade de France estaba compuesto por otros tres efectivos, de los cuales hasta la fecha se desconoce la identidad de uno de ellos, si bien se le supone de procedencia iraquí, igual que la del compañero con quien entró en Europa. Ambos viajaban con documentación falsa, pero se ha podido comprobar que uno de ellos era un tal Ammar Ramadan Mansour Mohamad al Sabaawi del norte de Irak y reclutado en Mosul en el tiempo que la ciudad cayó bajo control de EI (Jacob, 2017). El tercer integrante de la célula que atentó en el estadio nacional de fútbol era el joven Bilal Hadfi, de nacionalidad francesa pero residente en Bélgica, donde pasó por un proceso de radicalización exprés después del atentado en *Charlie Hebdo*, partiendo pocas semanas después hacia Siria (Chan y Schreuer, 2015). Posiblemente el contacto con Abaaoud no se gestó hasta que ambos coincidieron en Siria luchando entre las filas de la KBL (Higgins y Freytas-Tamura, 2015). Abaaoud estuvo en contacto telefónico con Hadfi hasta poco antes de que se inmolara el primero de los tres miembros del comando (Brisard, 2015: 6), para dar así el pistoletazo de salida al tercer grupo, en el que participaba el propio Abaaoud.

Así, el tercer comando que atentó en París esa noche estaba compuesto por el hermano mayor de los Abdeslam, Brahim, con quien Abaaoud había compartido tiempo en prisión, y por Chakib Akrouh, un belga-marroquí vecino de Abaaoud y asiduo a la mezquita que frecuentaba el entorno de Zerkani (Ponsaers, 2017: 181). Subidos en un Seat, Akrouh y Abaaoud recorrieron las calles del décimo y onceavo distrito de París, disparando con los fusiles de asalto a los comensales de los locales Le Carrillon, Le Petit Cambodge, La Bonne Bière y la Belle Equipe, mientras que Brahim Abdeslam se inmolaba delante de la brasería Comptoir Voltaire (Vaudano, 2015).

Una última persona que tuvo un papel preponderante en los atentados es Salah Abdeslam, quien no solo había recogido a los combatientes a medida que iban llegando a Europa, reservado los pisos y coches que serían utilizados para llevar a cabo los atentados, sino que también hizo de chófer del comando del Stade de France y luego huyó del lugar de los hechos, abandonando en el coche un chaleco de explosivos que decidió no detonar (France 24, 2016b).

Ayudado por unos amigos la noche de los hechos, consiguió regresar a Bélgica, donde estuvo escondido varios meses hasta que la policía dio con su paradero gracias al aviso de un amigo de Abdeslam (*L'Obs*, 2016). La detención de Abdeslam junto a otro operativo, probablemente aceleró la realización de los atentados de Bruselas ante el temor de que se desmantelaran más células (France 24, 2016a), puesto que al parecer la idea inicial era la de volver a atacar en París con motivo de la Eurocopa prevista para verano de 2016 (Norman, 2016).

2.5. *Los atentados en el aeropuerto y el metro de Bruselas*

Así las cosas, el comando detrás del atentado en el aeropuerto de Bruselas estaba formado por Ibrahim el Bakraoui, Najim Laachraoui y Mohamed Abrini. Los dos primeros murieron en el acto al detonar el cinturón de explosivos que llevaban puesto, mientras que Abrini huyó del lugar de los hechos sin tener participación activa en ellos (BBC, 2016a). Belga de origen marroquí, Ibrahim el Bakraoui creció en un barrio de clase trabajadora al norte de Bruselas, se radicalizó en su paso por prisión, y al salir de la cárcel se encaminó hacia Siria (The New York Times, 2016). Por otro lado, Laachraoui, uno de los pocos operativos sin antecedentes penales que venía de la órbita de Zerkani, no solo había estudiado electromecánica (Blaise y Breeden, 2016) sino que también había trabajado previamente en el aeropuerto de Zaventem (Mulholland, 2016), lo que sin duda facilitó la selección del aeropuerto como objetivo y los explosivos como medio de actuación. Finalmente, Abrini, el tercero en discordia, que no fue apresado hasta el 8 de abril de 2016, es, junto a Salah Abdeslam, uno de los pocos operativos directamente implicados en los atentados que pudieron ser llamados al banquillo para ser juzgados (Norman, 2016). Vecino del barrio y amigo de la infancia de Abaaoud y los hermanos Abdeslam, Abrini pasó por una radicalización exprés al saber de la muerte de su hermano en el campo de batalla, lo que le llevó a viajar a Siria para honrar su muerte y reunirse con Abaaoud, que hábilmente lo reclutó para el proyecto de atentar en Europa (Schuurwegen, 2020).

Por otra parte, está el comando que atentó en el metro de Bruselas, formado por Khalid el Bakraoui, el hermano mayor de Ibrahim, y Osama Krayem, de nacionalidad sueca y orígenes sirios. Mientras Khalid compartía con su hermano los escauceos en el entorno criminal como antesala a la radicalización (The New York Times, 2016), Krayem se unió a círculos extremistas en el barrio de Rosengard, conocido como el Molenbeek sueco, puesto que de él también salieron un buen número de combatientes extranjeros. El consumo intensivo de los sermones de Anwar al Awlaki fue el detonante final para que Krayem emprendiera el camino hacia el Califato (Watkinson, 2016).

EI se arrogó tanto los atentados de noviembre en París como los de marzo en Bruselas. Para el caso de los atentados en suelo francés, EI lo hizo apenas un día después con la publicación de un *nasheed* (cántico a capella) en el que Fabien Clain reivindicaba los atentados sobre un fondo musical compuesto por su hermano Jean-Michel (Boutilly, 2019). En lo que refiere a los atentados en Bélgica, fue Amaq, la agencia de noticias de EI, la que reclamó la autoría de los ataques el mismo día en el que tuvieron lugar (Reuters, 2016).

El juicio contra los implicados en los atentados de noviembre en París consideró que los cerebros detrás de la trama en Francia —coautores intelectuales también de los ataques en Bélgica— habían sido Oussama Ahmad Atar y Obeida Aref Dibo, ambos presuntamente fallecidos en Siria y juzgados en ausencia. Oussama Ahmad Atar era un belga-marroquí veterano de la yihad en Irak durante el tiempo de AQI, primo de los hermanos Al Bakraoui, a quienes reclutó para los comandos de Bruselas. Apresado por el régimen iraquí, Atar estuvo recluso en las cárceles de Abu Ghraib,

Camp Bucca y Camp Cropper (Joscelyn, 2017), de donde fue liberado gracias a la presión internacional de Amnistía Internacional, hecho que le permitió regresar a Bélgica y de allí saltar a Oriente Medio, donde no tardó en ascender entre los rangos de Emni (Vargo, 2021: 82). Por otro lado, se estima que Obeida Aref Dibo, de origen sirio, ocupó un cargo como adjunto de Atar con atribuciones más bien operativas, pues se encargó del reclutamiento y formación de algunos de los agentes que habían de ser enviados de vuelta a Europa (Campion, 2021).

La justicia francesa encontró a Fabien Clain culpable de haber reivindicado los atentados de noviembre, pero no se pudo probar su autoría en la organización de los mismos (L'Obs, 2022). Por otro lado, Matthieu Suc (2019) también listó a Boubaker al Hakim como posible coautor de los atentados de noviembre de 2015 en París; teoría que correspondería a la correlación que este artículo busca trazar entre el contingente franco-belga y el libio-tunecino en el contexto del aparato de operaciones exteriores de EI. En esta línea de triangulación, tampoco es trivial que los atentados que se sucedieron en Francia durante el 2015 coincidan no solo temporalmente, sino también en forma y fondo, con los ataques que EI orquestó en Túnez.

2.6 Los atentados en el Museo del Bardo en Túnez, en la playa de Sousse y la toma de Ben Gardane

El primer atentado masivo que golpeó Túnez el año 2015 tuvo lugar el 18 de marzo en el Museo del Bardo, apenas dos meses después de *Charlie Hebdo*, a manos de Yassine Laabidi, también conocido como Abu Anas al Tunisi, y Jaber Khachnaoui, alias Abu Zakaria al Tunisia. De nacionalidad tunecina como indican sus *kunya*, se tiene constancia que ambos fueron entrenados en Libia, con la sospecha de que Abu Zakaria también habría pasado previamente por Siria e Irak (Reidy, 2015). El atentado fue reivindicado por *Ifriqiyah Media*, un medio tunecino favorable a Estado Islámico, y por Jund al Khilafa, un grupo surgido en enero de 2014 por desertores de la Katibat Uqba ibn Nafi (KUIN) y combatientes regresados a Túnez desde escenarios de la yihad como Siria y Libia, que había jurado lealtad a EI (Zelin, 2019: 66).

El siguiente ataque que copó los titulares de todo el mundo y que acabó por sepultar el negocio del turismo en Túnez para los próximos años fue el ataque perpetrado por el tunecino Seifeddine Rezgui el 26 de junio de 2015 en un resort de Sousse. Más letal que el atentado en el Bardo, el ataque de Sousse tuvo lugar el mismo día que Francia se horrorizaba ante la decapitación del director de una empresa de transportes en Saint-Quentin-Fallavier por su empleado Yassin Salhi, radicalizado desde los años 2000 y cuyos contactos también se retrotraen a EI en Siria. En línea de esta sincronía temporal, doce días después de los atentados del 13 de noviembre de 2015 en París, Túnez vivía el ataque a un autobús de la Guardia Presidencial, mientras que en marzo de 2016 tenía lugar el intento fallido de establecer una provincia de EI en la ciudad de Ben Gardane al sur de Túnez, apenas dos semanas antes de los atentados en Bruselas (Filiu, 2016: 100).

Tanto los atacantes del Bardo como el de la playa de Sousse y los operativos que participaron en la toma frustrada de Ben Gardane tenían vinculación con Estado Islámico en Libia, que pudo orquestar los sucesos desde el privilegio de la cercanía que le suponía tener un campo en Sabratha (Echeverría, 2016: 12-13). De los tunecinos vinculados a Sabratha, uno de los nombres que se supone detrás de las tramas del Bardo y de Sousse es el de Chamseddine al Sandi, responsable de reclutar a los operativos en Túnez y costear su viaje a Libia, tal como confirmaron algunos de los acusados en el juicio de los atentados (*Agence France-Press*, 2019). También fueron considerados culpables de planificar los atentados del Bardo y de Sousse, Moez al Fezzani, más conocido por su alias Abu Nassim, y Noureddine Chouchane, ambos dirigentes de EI en Sabratha. Exiliados en Italia durante el régimen de Ben Alí cuando la persecución al movimiento islamista era más acérrima, Al Fezzani hizo sus pinitos con Al Qaeda en Bosnia y en Afganistán, mientras que Chouchane intentó unirse, sin éxito, a la organización que lideraba Al Zarqawi en Irak. Con la apertura del régimen tunecino, ambos regresaron a Túnez para unirse a la recién creada Ansar al Sharia, donde la experiencia de Al Fezzani le ayudó a situarse rápidamente entre los rangos de AST para desde ahí saltar a Siria donde primero lucharía con Jabhat al Nusra y luego con la KBL en EI. En 2014 fue uno de los primeros combatientes que regresaron al norte de África en aras de contribuir a la creación de las primeras *wilayas* de EI en Libia (Marone y Vidino, 2019: 21-22). En el caso de Chouchane, de Túnez pasó directamente a Libia, donde no tardó en erigirse como uno de los *emires* de la KBL en Sabratha (Zelin, 2020: 234; Saal, 2017: 20).

A tenor de los comentarios vertidos por el propio Boubaker al Hakim (Dabiq, 2015: 62), se puede inferir que de algún modo estuvo vinculado al atentado en el Museo del Bardo, ya fuera como instigador del mismo o conocedor de la trama de antemano. En cualquiera de los casos, la vinculación entre Boubaker al Hakim y Chamseddine al Sandi, Moez al Fezzani y Noureddine Chouchane es fácilmente trazable con la figura de Seifallah ben Hassine como fundador de AST y nexo de unión entre ellos.

2.7. *El atentado en el Breitscheidplatz de Berlín*

La pérdida progresiva de territorio en Siria y la dificultad de mantener varias células latentes en Europa no solo propició el cambio de la base de operaciones de Siria a Libia, sino que también modificó el *modus operandi* de los atentados, que pasaron a concebirse sin la necesidad de contar con combatientes extranjeros que se hubieran entrenado previamente en zonas de conflicto. Así es como Sabratha no solo se perfiló como un escenario seguro desde el que orquestar los atentados de Túnez, sino que también fue la plataforma desde la que el aparato de operaciones exteriores de EI instigó una segunda ofensiva de ataques hacia Europa. Es en esta nueva ola de atentados que se inscriben los ataques que tuvieron lugar en diciembre de 2016 en Berlín y en mayo de 2017 en Manchester.

El atentado en la capital alemana lo protagonizó el tunecino Anis Amri al volante de una furgoneta que el 19 de diciembre de 2016 embistió el mercado de navidad en el Breitscheidplatz, ocasionando la muerte de once personas. De origen tunecino, Anis Amri había huido de su país en medio del caos generalizado que reinó justo después de la Revolución de los Jazmines. Internado en un centro de menores en Italia por entrada ilegal al país, agredió a uno de los trabajadores del centro y acabó pasando un tiempo en la cárcel donde entró en contacto con ideas radicales. Una vez puesto en libertad, encaminó sus pasos a otros países europeos, para recalar finalmente en Alemania. Allí entró en contacto con la comunidad establecida alrededor del clérigo iraquí Ahmad Abdelaziz Abdullah, de sobrenombre Abu Walaa, y máximo representante de EI en Alemania. En la interacción de Amri con diferentes miembros de la red de Abu Walaa, ya se hablaba de la posibilidad de atentar con camiones, por lo que, compañeros de la red como Boban Simeonic y Hassan Celenk endosaron el plan de Amri de orquestar un ataque en Alemania (Heil, 2017).

En paralelo a los contactos con el entorno de Abu Walaa, íntimamente vinculado al EI en Siria y al aparato de operaciones exteriores por la relación con el converso Martin Lemke que llegó a dirigir el batallón alemán en el seno de Emni (Cruickshank, 2016), Anis Amri se comunicaba vía Telegram con compatriotas tunecinos que se habían alistado al EI en Libia. Fue gracias a ellos que acabó llevando a cabo la acción en el Breitscheidplatz, guiado por un documento sobre la realización de operaciones mártires que le había hecho llegar uno de los operativos en Libia, que también fue quien le acompañó por mensajería instantánea las últimas horas antes del atentado (Flade, 2017). Apenas unos días después del atentado, la agencia de noticias Amaq, adscrita al Estado Islámico, hizo público un vídeo grabado por Amri en el que rendía pleitesía a Abu Bakr al Baghdadi (Smith-Spark, 2016), acabando así por certificar la autoría a manos de un operativo guiado por EI.

7.8. *El atentado en la Arena de Manchester*

Del mismo modo que Amri fue capaz de burlar a los servicios de inteligencia alemanes, Emni también alentó la ejecución del atentado de Manchester en mayo de 2017 por Salman Abedi en una apuesta por impulsar acciones que no necesitaran la coordinación de múltiples operativos. Así, el 22 de mayo de 2017, el joven británico de orígenes libios se inmoló en una acción de la que solo tenía constancia su hermano Hashem, y en la que se utilizó el mismo tipo de explosivos que se usaron en los ataques de París y de Bruselas (Saal, 2017: 19).

Los hermanos Abedi provenían de una familia libia que en la década de los noventa había emigrado a Reino Unido huyendo del régimen de Gadafi. Los Abedi eran viejos conocidos de la familia de Abu Anas al Libi, uno de los operativos del núcleo duro de Al Qaeda en los tiempos de Afganistán que se había ubicado junto a Osama bin Laden en Sudán antes de recalar en Reino Unido (Abdulwahhab *et al.*, 2013), donde coincidiría temporalmente con los Abedi, a quienes ya conocía del tiempo en Libia.

Habida cuenta del entorno social en el que habían crecido los hermanos Abedi, no es de extrañar que en los albores de la revolución ambos visitaran el país de la mano de su padre Ramadan Abedi, que tomó parte activa en la insurgencia contra el régimen de Gadafi, integrándose en una unidad de la Brigada de los Mártires del 17 de febrero (De Simone, 2020), cercana a ASL (Glenn, 2017).

Ramadan y su mujer decidieron establecerse en Libia con la caída del régimen, por lo que Salman y Hashem, que mantuvieron la residencia en Reino Unido, los visitaban puntualmente. Es en uno de estos viajes que Salman presuntamente habría tomado las armas por primera vez para luchar en Ajdabiya (Doward *et al.*, 2017) y visitar la ciudad costera de Sabratha, donde entró en contacto con miembros de la KBL, que fueron quienes acabarían por supervisar y acompañarle —desde la distancia— en la preparación y ejecución del atentado (Callimachi y Schmitt, 2017).

3. Conclusiones

El hilo argumental que guía este artículo se basa en la asunción de que Emni y la KBL encontraron causa común en Siria. De hecho, confirma tal suposición el hecho de que la KBL —principalmente conformada por libios y tunecinos— reclutó a combatientes europeos de entre los extranjeros que conformaban la KAM en el seno de MSM; los mismos a quienes Emni también alegó haber entrenado.

Los europeos que decidieron unirse a EI eran mayormente hijos y nietos de familias musulmanas migradas a Europa en la segunda mitad del siglo pasado, con un pequeño, pero no desestimable porcentaje de nuevos conversos. Generalmente procedían de barrios desfavorecidos o de vecindarios en los que en el pasado habían proliferado redes de militancia violenta. La desafección con las sociedades de acogida a menudo les implicó tener escarceos con la justicia, por lo que el paso por la cárcel acabó afianzando, en muchos casos, un proceso de radicalización incipiente.

Más allá de que ambas unidades se sirvieran de la misma cantera para engrosar sus filas, la apuesta de la KBL por captar franceses y belgas no solo se explica porque compartían el francés como lengua franca con los tunecinos, sino también por la convergencia de sus dialectos árabes, siendo el *dariya* de los franceses y belgas —mayormente de origen marroquí—, más cercano al hablar magrebí de libios y tunecinos que no al dialecto levantino de Oriente Medio.

La hipótesis de que Emni y la KBL se hubieran organizado bajo un solo manto se acompaña del hecho que ambas entidades se atribuyeron en algunas ocasiones los mismos atentados. Así, tanto Emni como la KBL se arrogaron la autoría del atentado en el Museo Judío de Bruselas y del asalto en el tren de Thalys. También fue reivindicada por ambas entidades la figura de Abdelhamid Abaaoud, coordinador en Europa de la célula de Verviers y de los atentados masivos en París y Bruselas, dirigidos en última instancia desde Emni en Siria.

La estructura directiva que se supone detrás del aparato de operaciones exteriores en su primera andadura en tierras del califato levantino incorpora nombres como el de Abdelnasser Benyoucef, Boubaker al Hakim, Fabien Clain o Oussama Ahmad Atar, todos ellos vinculados a redes en Francia y en Bélgica anteriormente asociadas a Al Qaeda, de las que se servirían no solo para el reclutamiento, sino también para la ejecución de los atentados en suelo europeo. Se infiere, por tanto, que una de las razones cruciales por las que ciertos países europeos fueron víctimas de atentados de una magnitud —tal como los que se han analizado en el presente artículo— se debe, sobre todo, a la solidez de las redes preexistentes afincadas en suelo europeo desde la década de los noventa. Conformadas mayormente por combatientes extranjeros retornados de la yihad afgana e iraquí, sus estructuras consiguieron sobrevivir a los embates de la justicia, a la par que mantuvieron vivos los lazos forjados en el campo de batalla.

Así, se ha visto como la figura del franco-tunecino Al Hakim está íntimamente vinculada con la del también tunecino Seifallah ben Hassine, viejo conocido desde su paso por Afganistán de Khalid Zerkani, el líder de la red belga que más reclutas brindó al servicio de operaciones exteriores de EI, y del argelino Djamel Beghal, responsable de la radicalización de los hermanos Kouachi y Amedy Coulibaly.

Por otro lado, la organización de Ansar al Sharia que se formó alrededor de Ben Hassine en los albores de la Revolución de los Jazmines en Túnez tuvo un efecto llamada para muchos combatientes europeos —mayormente franceses— que pasaron por Túnez antes de recalar en Siria. De este modo, los atentados que vivió Túnez a lo largo de 2015 se asemejan a los que vivió Europa en el mismo marco temporal, ejemplificando a la perfección la confluencia entre el corredor franco-belga y el contingente libio-tunecino en un triple flujo de movimientos de Túnez a Siria, de Túnez a Libia y de Siria a Libia.

La afinidad idiomática y cultural que favoreció esta triangulación de combatientes extranjeros europeos y magrebíes se vio favorecida por la pérdida territorial en Siria y la paulatina configuración de Libia como nueva base de operaciones para EI, lo que explicaría porqué las primeras operaciones exteriores de EI en Europa estuvieron protagonizadas por franceses y belgas, mientras que en la segunda oleada de atentados en Túnez, Alemania y Reino Unido fueron libios y tunecinos quienes tomaron el mando. El regreso de la KBL a Libia y la creciente complejidad que implicaba tener operativos desplegados en una Europa cada vez más bajo escrutinio, también comportó que evolucionara el formato de los atentados hacia actuaciones más autónomas que no demandaran la coordinación de muchas personas ni una gran logística sobre el terreno para la provisión de armas y explosivos.

Bibliografía

Abdulwahhab, A., Spencer, R. y Whitehead, T. (2013, 6 de octubre). British MPs to ask why al-Qaeda kingpin Abu Anas al Libi was given asylum in the UK.

- The Telegraph*. Disponible en: <https://www.telegraph.co.uk/news/10359484/British-MPs-to-ask-why-al-Qaeda-kingpin-Abu-Anas-al-Libi-was-given-asylum-in-the-UK.html>
- Agence France-Press* (2019, 9 de febrero). Tunisie: prison à vie pour sept accusés des attentats du Bardo et de Sousse. *Le Parisien*. Disponible en: <https://www.leparisien.fr/international/tunisie-prison-a-vie-pour-sept-accuses-des-attentats-du-bardo-et-de-sousse-09-02-2019-8007921.php>
- Alami, M. (2014, 4 de septiembre). The Islamic State and the Cost of Governing. *Carnegie Endowment for International Peace*. Disponible en: <https://carnegieendowment.org/sada/56534>
- Al Homsy, F. (2017). Tal Rifaat: a hill with many flag. *Al Jumhuriya*. Disponible en: <https://aljumhuriya.net/en/2017/01/11/tal-rifaat-a-hill-with-many-flags/>
- Almohammad, A. y Speckhard, A. (2017, 12 de abril). Abu Luqman — father of the ISIS Emni: Its organizational structure, current leadership and clues to its inner workings in Syria & Iraq. *ICSVE Research Report*. Disponible en: <https://www.icsve.org/abu-luqman-father-of-the-isis-emni-its-organizational-structure-current-leadership-and-clues-to-its-inner-workings-in-syria-iraq/>
- Almohammad, A., Speckhard, A. y Yayla, A. (2017, 10 de agosto). The ISIS prison system: its structure, departmental affiliations, processes, conditions, and practices of psychological and physical torture. *ICSVE Research Report*. Disponible en: <https://www.icsve.org/the-isis-prison-system-its-structure-departmental-affiliations-processes-conditions-and-practices-of-psychological-and-physical-torture/>
- Al-Mujahed, A. (2015, 9 de enero). Yemeni official: Said Kouachi visited Yemen in 2011, linked up with al-Qaeda. *The Washington Post*. Disponible en: https://www.washingtonpost.com/world/middle_east/yemeni-official-said-kouachi-visited-yemen-in-2011-linked-up-with-al-qaeda/2015/01/09/12397f9a-983f-11e4-927a-4fa2638cd1bo_story.html
- Alonso, P. (2015, 16 de diciembre). Cellule de Cannes-Torcy: le terrorisme, affaire de potes. *Libération*. Disponible en: https://www.liberation.fr/france/2015/12/16/cellule-de-cannes-torcy-le-terrorisme-affaire-de-potes_1421308
- Al-Tamimi, A. (2014, 25 de abril). Muhajireen Battalions (Part two). *Syria Comment*. Disponible en: <https://www.joshualandis.com/blog/muhajireen-battalions-syria-part-two/>
- Barrett, R. (2017). Beyond the Caliphate: Foreign fighters and the threat of returnees. *The Soufan Center*. Disponible en: <https://thesoufancenter.org/wp-content/uploads/2017/11/Beyond-the-Caliphate-Foreign-Fighters-and-the-Threat-of-Returnees-TSC-Report-October-2017-v3.pdf>
- Basra, R. y Neumann, P. (2016). Criminal pasts, terrorist futures: European jihadists and the new crime-terror nexus. *Perspectives on Terrorism*. Vol. 10 (6), pp. 25-40.

- BBC* (2016a, 9 de abril). Brussels explosions: What we know about airport and metro attacks. Disponible en: <https://www.bbc.com/news/world-europe-35869985>
- BBC* (2016b, 22 de abril). Brussels bomber Laachraoui 'guarded IS Syria hostages'. Disponible en: <https://www.bbc.com/news/world-europe-36112447>
- Bennhold, K. (2008, 15 de mayo). French Court Convicts 7 for Helping to Send Youths to Join Jihadist Fight in Iraq. *The New York Times*. Disponible en: <https://www.nytimes.com/2008/05/15/world/europe/15france.html>
- Blaise, L. y Breeden, A. (2016, 25 de marzo). Najim Laachraoui, 24, Bomb Maker for Paris and Brussels Attacks. *The New York Times*. Disponible en: <https://www.nytimes.com/2016/03/26/world/europe/najim-laachraoui-24-bomb-maker-for-paris-and-brussels-attacks.html>
- Bonelli, L. (2015). The guys from the ghetto. *Le Monde Diplomatique*, número de febrero. Disponible en: <https://mondediplo.com/2015/02/04radicalisation>
- Borum, R., Fein, R. y Vossekuil, B. (2012). A dimensional approach to analyzing lone offender terrorism. *Agression and Violent Behaviour*. Vol. 17 (5), pp. 389-396.
- Boutilly, R. (2019, 22 de febrero). De Toulouse à Raqqa, le parcours de Fabien Clain, la voix française de l'Etat islamique, tué en Syrie. *France TV Info*. Disponible en: https://www.francetvinfo.fr/faits-divers/terrorisme/attaques-du-13-novembre-a-paris/enquete-sur-les-attentats-de-paris/enquete-france-2-de-toulouse-a-raqqa-le-parcours-de-fabien-clain-voix-francaise-de-l-etat-islamique_1400171.html
- Boutry, T. *et al.* (2018, 25 de mayo). Qui est Adrien Guihal, le djihadiste français capturé par les forces kurdes. *Le Parisien*. Disponible en: <https://www.leparisien.fr/faits-divers/syrie-les-forces-kurdes-annoncent-la-capture-d-un-djihadiste-francais-recherche-24-05-2018-7733448.php>
- Breton, L. (2021, 22 de noviembre). Le funeste parcours syrien des tueurs du Bataclan. *Les Jours*. Disponible en: <https://lesjours.fr/obsessions/proces-13-novembre/ep15-tueurs-bataclan/>
- Brisard, J. (2015). The Paris Attacks and the Evolving Islamic State Threat to France. *CTC Sentinel*. Vol. 8 (11), pp. 5-8.
- Brisard, J. y Jackson, K. (2016). The Islamic State's External Operations and the French-Belgian Nexus. *CTC Sentinel*. Vol. 9(11), pp. 8-15.
- Caillet, y Puchot, (2017). *Le combat vous a été prescrit. Une histoire du jihad en France*. Paris, Stock.
- Callimachi, R. (2016, 3 de agosto). How a secretive branch of ISIS built a global network of killers. *The New York Times*. Disponible en: <https://www.nytimes.com/2016/08/04/world/middleeast/isis-german-recruit-interview.html>

- Callimachi, R. (2018, 4 de abril). The ISIS Files. *The New York Times*. Disponible en: <https://www.nytimes.com/interactive/2018/04/04/world/middleeast/isis-documents-mosul-iraq.html?searchResultPosition=1>
- Callimachi, R., Bennhold, K. y Fourquet, L. (2015, 30 de noviembre). How the Paris Attackers Honed Their Assault Through Trial and Error. *The New York Times*. Disponible en: <https://www.nytimes.com/2015/12/01/world/europe/how-the-paris-attackers-honed-their-assault-through-trial-and-error.html>
- Callimachi, R. y Rubin, A. y Fourquet, L. (2016, 20 de marzo). Paris attacks: terrifyingly fatal layers of resources and tactics. *The Irish Times*. Disponible en: <https://www.irishtimes.com/news/world/europe/paris-attacks-terrifyingly-fatal-layers-of-resources-and-tactics-1.2580749>
- Callimachi, R. y Schmitt, E. (2017, 3 de junio). Manchester bomber met with ISIS unit in Libya, officials say. *The New York Times*. <https://www.nytimes.com/2017/06/03/world/middleeast/manchester-bombing-salman-abedi-islamic-state-libya.html>
- Campion, J. (2021, 9 de septiembre). Qui sont les 20 accusés du procès des attentats du 13-Novembre?. *France TV Info*. Disponible en: https://www.francetvinfo.fr/faits-divers/terrorisme/attaques-du-13-novembre-a-paris/infographie-qui-sont-les-20-accuses-du-proces-des-attentats-du-13-novembre_4694629.html
- Chan, S. y Schreuer, M. (2015, 27 de diciembre). School's warnings about Paris attacker were not passed on. *The New York Times*. Disponible en: <https://www.nytimes.com/2015/12/27/world/europe/schools-warnings-about-paris-attacker-were-not-passed-on.html>
- Chevillard, T. (2020, 21 de octubre). Attentat manqué de Villejuif: «Je ne pouvais pas rester indifférent...». Sid-Ahmed Ghlam raconte sa radicalisation express. *20 Minutes*. Disponible en: <https://www.20minutes.fr/justice/2890515-20201021-attentat-manque-villejuif-pouvais-rester-indifferent-sid-ahmed-ghlam-raconte-radicalisation-express>
- Colquhoun, C. (2016, 16 de febrero). Tip of the Spear? Meet ISIS' special operation unit, Katibat al-Battar. *Bellingcat*. Disponible en: <https://www.bellingcat.com/news/mena/2016/02/16/tip-of-the-spear-meet-isis-special-operations-unit-katibat-al-battar/>
- Cruickshank, P. (2016, 29 de diciembre). A look inside the Abu Walaa ISIS recruiting network. *CNN*. Disponible en: <https://edition.cnn.com/2016/12/22/world/isis-abu-walaa-investigation/index.html>
- Cruickshank, P. (2017, 30 de octubre). The inside story of the Paris and Brussels attacks. *CNN*. <https://edition.cnn.com/2016/03/30/europe/inside-paris-brussels-terror-attacks/index.html>
- De Simone, D. (2020, 8 de diciembre). Manchester Arena inquiry: Salman Abedi 'trained with Islamist militia'. *BBC*. Disponible en: <https://www.bbc.com/news/uk-england-manchester-55232740>

- Doornbos, H. y Moussa, J. (2016, 16 de agosto). Present at the creation. *Foreign Policy*. Disponible en: <https://foreignpolicy.com/2016/08/16/present-at-the-creation/>
- Doward, J., *et al.* (2017, 28 de mayo). How Manchester bomber Salman Abedi was radicalised by his links to Libya. *The Guardian*. Disponible en: <https://www.theguardian.com/uk-news/2017/may/28/salman-abedi-manchester-arena-bomber-radicalisation>
- Echeverría, C. (2016). La naturaleza de la inestabilidad crónica agravada en Libia desde 2011 y sus consecuencias en términos nacionales e internacionales. *Instituto Español de Estudios Estratégicos. Documentos de investigación*, n.º 2. Disponible en: http://www.ieee.es/Galerias/fichero/docs_investig/2016/DIEEEINV11-2016_Naturaleza_Inestabilidad_Libia_desde2011_CEcheverria.pdf
- Filiu, J. P. (2016). The French «Iraqi Networks» of the 2000s: Matrix of the 2015 Terrorist Attacks? *Perspectives on Terrorism*. Vol. 10(6), pp. 97-101.
- Flade, F. (2017, 27 de marzo). IS-Kontakte in Libyen: Was das LKA bei Amris Terror-Chat mitlas. *Die Welt*. Disponible en: <https://www.welt.de/politik/deutschland/article163180510/Was-das-LKA-bei-Amris-Terror-Chat-mitlas.html>
- France 24* (2016a, 22 de marzo). Brussels attacks were accelerated after Abdeslam's arrest. Disponible en: <https://www.france24.com/en/20160322-belgium-airport-attacks-abdeslam-terrorist-cells>
- . (2016b, 21 de abril). How are the Brussels attackers linked to Paris? Disponible en: <https://graphics.france24.com/brussels-attacks-suspects-paris-terrorists-airport-metro/>
- Glenn, C. (2017, 8 de agosto). Libya's Islamists: Who They Are - And What They Want. The Wilson Center. Disponible en: <https://www.wilsoncenter.org/article/libyas-islamists-who-they-are-and-what-they-want>
- Hallberg, T. (2015). Heirs of Zarqawi or Saddam? The relationship between al-Qaida in Iraq and the Islamic State. *Perspectives on Terrorism*. Vol. 9 (4), pp. 48-60.
- Halliday, J., Gardham, D. y Borger, J. (2015, 11 de enero). Mentor of Charlie Hebdo gunmen has been UK-based. *The Guardian*. Disponible en: <https://www.theguardian.com/world/2015/jan/11/mentor-charlie-hebdo-gunmen-uk-based-djamel-beghal>
- Hankiss, A. (2018). The legend of the lone wolf. *Journal of Strategic Security*. Vol. 11(2), pp. 54-72.
- Hashem, A. (2015, 23 de marzo) The many names of Abu Bakr al-Baghdad. *Al Monitor*. Disponible en: <https://www.al-monitor.com/pulse/originals/2015/03/isis-baghdadi-islamic-state-caliph-many-names-al-qaeda.html>
- Heil, G. (2017). The Berlin attack and the 'Abu Walaa' Islamic State recruitment network. *CTC Sentinel*. Vol. 10 (2), pp. 1-11.
- Higgins, A. y Freytas-Tamura, K. (2015, 17 de noviembre). An ISIS Militant from Belgium Whose Own Family Wanted Him Dead. *The New York Times*. Disponible en: <https://www.nytimes.com/2015/11/18/world/europe/paris-attacks-abdelhamid->

abaaoud-an-isis-militant-from-belgium-whose-own-family-wanted-him-dead.html

Jacob, E. (2017, 18 de enero). Attentats du 13 novembre: un deuxième kamikaze du Stade de France identifié. *Le Figaro*. Disponible en: <https://www.lefigaro.fr/actualite-france/2017/01/18/01016-20170118ARTFIG00349-attentats-du-13-novembre-un-deuxieme-kamikaze-du-stade-de-france-identifie.php>

John, T. (2016, 4 de agosto). Everything we know about ISIS spy Chief Abu Mohammad al-Adnani. *Time*. Disponible en: <https://time.com/4438388/abu-mohammad-al-adnani-isis-emni-profile/>

Joscelyn, T. (2017, 17 de junio). State Department designates ‘coordinator’ of Islamic State attacks in Europe, 2 others. *FDD’s Long War Journal*. Disponible en: <https://www.longwarjournal.org/archives/2017/06/state-department-designates-coordinator-of-islamic-state-attacks-in-europe-2-others.php>

La, J. (2017, 27 de agosto). Le Belge arrêté à Istanbul était un proche d’Abaaoud. *La Libre*. <https://www.lalibre.be/belgique/2017/08/17/le-belge-arrete-a-istanbul-etait-un-proche-dabaaoud-VKZ76XPJNBGA3PZGDY4T3SHCA4/>

Laffargue, O. (2015, 24 de agosto). Du Maroc au Thalys: le parcours trouble d’Ayoub El-Khazzani. BFM TV. Disponible en: https://www.bfmtv.com/police-justice/terrorisme/du-maroc-au-thalys-le-parcours-trouble-d-ayoub-el-khazzani_AN-201508240069.html

Le Parisien (2010, 2 de julio). Six ans de prison pour le faux braqueur. Disponible en: <https://www.leparisien.fr/seine-saint-denis-93/aulnay-sous-bois-93600/six-ans-de-prison-pour-le-faux-braqueur-02-07-2010-985814.php>

L’OBS (2016, 19 de marzo). Salah Abdeslam arrêté : le coup de téléphone qui a permis de le débusquer. Disponible en: <https://www.nouvelobs.com/attentats-terroristes-a-paris/20160319.OBS6755/salah-abdeslam-arrete-le-coup-de-telephone-qui-a-permis-de-le-debusquer.html>

—. (2022, 29 de junio). Procès des attentats du 13-Novembre: voici l’intégralité des peines prononcées pour les 20 accusés. Disponible en: <https://www.nouvelobs.com/attentats-du-13-novembre-le-proces/20220629.OBS60330/proces-des-attentats-du-13-novembre-voici-l-integralite-des-peines-prononcees-pour-les-20-accuses.html>

Malik, S. *et al.* (2015, 11 de enero). Paris supermarket attacker claims allegiance to Islamic State in video. *The Guardian*. Disponible en: <https://www.theguardian.com/world/2015/jan/11/paris-supermarket-attacker-islamic-state-video-isis-amedy-coulibaly>

Marone, F. y Vidino, L. (2019). Destination Jihad: Italy’s Foreign Fighters. *International Center for Counter-Terrorism Report*. Disponible en: https://www.jstor.org/stable/resrep19628?seq=1#metadata_info_tab_contents

- Monnier, V. (2016, 19 de febrero). Khalid Zerkani: l'inquiétant "Papa Noel", le plus gros recruteur de djihadistes belges. *L'Obs*. Disponible en: <https://www.nouvelobs.com/societe/20160219.OBS4949/khalid-zerkani-l-inquietant-papa-noel-le-plus-gros-recruteur-de-djihadistes-belges.html>
- Mulholland, R. (2016, 21 de abril). Brussels bomber Najim Laachraoui 'worked at airport for five years'. *The Telegraph*. Disponible en: <https://www.telegraph.co.uk/news/2016/04/21/brussels-bomber-najim-laachraoui-worked-at-airport-for-five-year/>
- Neumann, P., Evans, R. y Pantucci, R. (2011). Locating Al Qaeda's center of gravity: The role of middle managers. *Studies in Conflict and Terrorism*. Vol. 34 (11), pp. 825-842.
- Norman, L. (2016). Terror Cell Believed to Have Planned Fresh Attack in France. *The Wall Street Journal*. Disponible en: <https://www.wsj.com/articles/terror-cell-planned-fresh-attack-in-france-say-belgian-authorities-1460278593>
- Özdemir, O. B. y Gürler, R. T. (2018). Path to Become a State: From Jama'at Al-Tawhid Wal- Jihad to the Islamic State. En M. Yeşiltaş y T. Kardaş (eds.), *Non-State Armed Actors in the Middle East: Geopolitics, Ideology, and Strategy*. Cham, Palgrave Macmillan, pp. 121-146.
- Pokalova, E. (2020). *Returning Islamist Foreign Fighters. Threats and Challenges to the West*. Cham, Palgrave Macmillan.
- Ponsaers, P. (2017). *Jihadi's in België: de route naar Zaventem en Maalbeek*. Antwerpen, Maklu.
- Pack, J., Smith, R. y Mezran, K. (2017). *The origins and evolution of ISIS in Libya*. Atlantic Council Report. Disponible en: <http://www.jstor.org/stable/resrepo3718.1>.
- Reidy, E. (2015, 23 de marzo). Yassine Laabidi: One Tunisian gunman's path to radicalisation, Middle East Eye. Disponible en: <https://www.middleeasteye.net/fr/node/36991>
- Reuter, C. (2015, 18 de abril). Secret Files Reveal the Structure of Islamic State, *Der Spiegel*. Disponible en: <https://www.spiegel.de/international/world/islamic-state-files-show-structure-of-islamist-terror-group-a-1029274.html>
- Reuters (2016, 19 de marzo). Islamic State claims Brussels blast: Amaq Agency. Disponible en: <https://www.reuters.com/article/us-belgium-blast-claim-idUSKCN0WO283>
- Roggio, B. (2014, 5 de febrero). ISIS confirms death of senior leader in Syria. *FDD's Long War Journal*. Disponible en: https://www.longwarjournal.org/archives/2014/02/isis_confirms_death.php
- Saal, J. (2017). The Islamic State's Libyan External Operations Hub: The Picture So Far. *CTC Sentinel*. Vol. 10 (11), pp. 19-23.

- Sayare, S. (2014, 1 de junio). Suspect Held in Jewish Museum Killings. *The New York Times*. Disponible en: <https://www.nytimes.com/2014/06/02/world/europe/suspect-arrested-in-jewish-museum-killings-in-belgium.html>
- Sayare, S. (2016). The Ultimate Terrorist Factory. *Harper's Magazine*. Disponible en: <https://harpers.org/archive/2016/01/the-ultimate-terrorist-factory/>
- Seelow, S. (2014, 17 de mayo). A la Meinau, sur les traces des jeunes Strasbourgeois happés par la guerre en Syrie. *Le Monde*. Disponible en: https://www.lemonde.fr/societe/article/2014/05/17/a-la-meinau-sur-les-traces-des-jeunes-strasbourgeois-happes-par-la-guerre-en-syrie_4420474_3224.html
- Seelow, S. (2015a, 5 de agosto). Attentat manqué de Villejuif: sur la piste des commanditaires. *Le Monde*. Disponible en: https://www.lemonde.fr/police-justice/article/2015/08/03/sur-la-piste-des-commanditaires-de-l-attentat-dejoue-de-villejuif_4709532_1653578.html
- Seelow, S. (2015b, 24 de septiembre). Le djihadiste français Salim Benghalem aurait été le geôlier des ex-otages en Syrie. *Le Monde*. Disponible en: https://www.lemonde.fr/police-justice/article/2015/09/25/le-djihadiste-francais-salim-benghalem-aurait-ete-le-geolier-des-ex-otages-en-syrie_4771104_1653578.html
- Seelow, S. (2017, 10 de noviembre). Attentats du 13-Novembre: sur les traces d'«Hamza le sniper». *Le Monde*. Disponible en: https://www.lemonde.fr/societe/article/2017/11/10/sur-les-traces-d-hamza-le-sniper_5212943_3224.html
- Schuurwegen, A. (2020, 23 de noviembre). Chambre du conseil pour les attentats de Bruxelles: le parcours de Mohamed Abrini à travers trois surnoms. RTL Info. Disponible en: <https://www.rtl.be/info/belgique/proces-des-attentats-de-bruxelles/chambre-du-conseil-pour-les-attentats-de-bruxelles-le-parcours-de-mohamed-abrini-a-travers-trois-surnoms-1260787.aspx>
- Smith-Spark, L. (2016, 19 de diciembre). Berlin attack: Amri's ISIS allegiance video called 'authentic'. *CNN*. Disponible en: <https://edition.cnn.com/2016/12/29/europe/berlin-truck-attack-automatic-braking-system/index.html>
- Speckhard, A. y Shajkovci, A. (2018, 6 de enero). Wanted Dead or Alive: The frustrating, failing hunt for ISIS leader Baghdadi. *The Daily Beast*. Disponible en: https://www.thedailybeast.com/the-frustrating-hunt-for-mr-isis-abu-bakr-al-baghdadi-the-caliph-must-be-captured-or-die?utm_content=bufferf9b8&utm_medium=social&utm_source=twitter.com&utm_campaign=buffer
- Speckhard, A. y Yayla, A. (2016). *Isis defectors. Inside stories of the terrorist caliphate*. McLean (VA), Advances Press, Llc.
- Speckhard, A. y Yayla, A. (2017). The ISIS Emni: Origins and inner workings of ISIS's intelligence apparatus. *Perspectives on Terrorism*. Vol. 11(1), pp. 2-16.
- Suc, M. (2016a, 13 de marzo). Ces terroristes qui menacent la France 1/3: Le chaînon manquant entre les attentats de janvier et novembre 2015. *Mediapart*. Disponible

en: <https://www.mediapart.fr/journal/france/130316/ces-terroristes-qui-menacent-la-france-13-le-chainon-manquant-entre-les-attentats-de-janvier-et-novembre-2?onglet=full>

Suc, M. (2016b, 14 de diciembre). Boubakeur el-Hakim, vie et mort d'un émir français. *Mediapart*. Disponible en: <https://www.mediapart.fr/journal/france/141216/boubakeur-el-hakim-vie-et-mort-dun-emir-francais?onglet=full>

—. (2017, 11 de mayo). Un cerveau des attentats européens tué en Syrie. *Mediapart*. Disponible en: <https://www.mediapart.fr/journal/international/090517/un-cerveau-des-attentats-europeens-tue-en-syrie?onglet=full>

—. (2019, 29 de noviembre). Vingt terroristes devront être jugés, selon le parquet antiterroriste, pour les attentats du 13-Novembre. *Mediapart*. Disponible en: <https://www.mediapart.fr/journal/international/291119/vingt-terroristes-devront-etre-juges-selon-le-parquet-antiterroriste-pour-les-attentats-du-13-novem>

—. (2020a, 5 de septiembre). A Raqqa, les commanditaires des attentats en France étaient voisins. *Mediapart*. Disponible en: https://www.mediapart.fr/journal/international/050920/raqqa-les-commanditaires-des-attentats-en-france-etaient-voisins?page_article=2

—. (2020b, 8 de octubre). Attentat de Villejuif: Sid-Ahmed Ghلام, un apprenti terroriste déterminé. *Mediapart*. Disponible en: <https://www.mediapart.fr/journal/france/051020/attentat-de-villejuif-sid-ahmed-ghlam-un-apprenti-terroriste-determine>

Sutherland, J. (2017, 8 de noviembre). How is ISIS able to commit acts of terror as it loses territory? *The National Interest*. Disponible en: <https://nationalinterest.org/feature/how-isis-able-commit-acts-terror-it-loses-territory-23111>

Stroobants, J. (2015, 29 de septiembre). Un troisième homme incarcéré après l'attentat contre le musée juif de Bruxelles. *Le Monde*. Disponible en: https://www.lemonde.fr/europe/article/2015/09/29/un-troisieme-homme-incarcere-en-belgique-apres-l-attentat-du-musee-juif-de-bruxelles_4775840_3214.html

Taub, B. (2015, 25 de mayo). Journey to Jihad. Why are teen-agers joining ISIS? *The New Yorker*. Disponible en: <https://www.newyorker.com/magazine/2015/06/01/journey-to-jihad>

The New York Times (2016, 24 de marzo). Ibrahim and Khalid el-Bakraoui: From Bank Robbers to Brussels Bombers. Disponible en: <https://www.nytimes.com/2016/03/25/world/europe/expanding-portraits-of-brussels-bombers-ibrahim-and-khalid-el-bakraoui.html>

The Soufan Center (2014, 13 de junio). TSG IntelBrief: The Islamic State of Iraq and Greater Syria: A Primer. Disponible en: <https://thesoufancenter.org/tsg-intelbrief-the-islamic-state-of-iraq-and-greater-syria-a-primer/>

Thomson, D. (2014). *Les Français jihadistes*. París, Les Arènes.

- Tilly, C. (2005). Terror as strategy and relational process. *International Journal of Comparative Sociology*. Vol. 46 (1-2), pp. 11-32.
- Tønnessen, T. H. (2015). "Heirs of Zarqawi or Saddam? The Relationship between al-Qaida in Iraq and the Islamic State." *Perspectives on Terrorism*. Vol. 9 (4), pp. 48-60.
- Van Ostaeyen, P. y Van Vlierden, G. (2017) The role of Belgian fighters in the jihadification of the Syrian war. From plotting early in 2011 to the Paris and Brussels attacks. *European Foundation for Democracy*. Disponible en: <https://europeandemocracy.eu/wp-content/uploads/2017/02/The-Role-of-Belgian-Fighters-in-the-Jihadification-of-the-Syrian-War.pdf>
- Van Vlierden, G. (2015b). Profile: Paris Attack Ringleader Abdelhamid Abaaoud. *CTC Sentinel*. Vol. 8 (11), pp. 30-33.
- Van Vlierden, G. (2016b). Molenbeek and beyond. The Brussels- Antwerp Axis as Hotbed of Belgian Jihad. En A. Varvelli (ed.) *Jihadist Hotbeds. Understanding Local Radicalization Processes*. Ispi Report. Disponible en: https://www.ispionline.it/it/EBook/Rapporto_Hotbeds_2016/Cap.3.pdf
- . (2017, 18 de enero). Niet Abaaoud maar deze mysterieuze 'Padre' is chef van terreurcomplotten, en hij komt ook uit Molenbeek. *Het Laatste Nieuws*. Disponible en: <https://www.hln.be/islamitische-staat/niet-abaaoud-maar-deze-mysterieuze-padre-is-chef-van-terreurcomplotten-en-hij-komt-ook-uit-molenbeek~a2ec4cce/>
- Vargo, M. E. (2021). *The French Terror Wave, 2015-2016. Al-Qaeda and ISIS Attacks from Charlie Hebdo to the Bataclan Theatre*. Jefferson (NC), McFarland.
- Vaudano, M. (2015, 15 de noviembre). Attentats du 13 novembre: que sait-on des terroristes impliqués? *Le Monde*. Disponible en: https://www.lemonde.fr/les-decodeurs/article/2015/11/15/que-sait-on-des-auteurs-des-attaques-du-13-novembre_4810502_4355770.html
- Vincent, E. (2020, 4 de septiembre). Un nouveau commanditaire présumé des attentats de janvier 2015 identifié. *Le Monde*. Disponible en: https://www.lemonde.fr/police-justice/article/2020/09/04/proces-des-attentats-de-janvier-2015-le-nom-d-abdelnasser-benyoucef-commanditaire-presume-de-l-attaque-de-l-hyper-cacher-verse-aux-debats_6051027_1653578.html
- Warlop, Q. (2015, 27 de agosto). Ayoub El Khazzani fréquentait une mosquée de Molenbeek à Bruxelles. *RTBF*. Disponible en: https://www.rtbf.be/info/dossier/attentat-dejoue-dans-le-thalys/detail_el-khazani-frequentait-une-mosquee-de-molenbeek-a-bruxelles?id=9064071
- Watkinson, W. (2016, 10 de abril). Brussels attack: Who is Osama Krayem the jihadi from Malmo arrested with 'Man in the Hat'? *International Business Times*. Disponible en: <https://www.ibtimes.co.uk/brussels-attack-who-osama-krayem-jihadi-malmo-arrested-man-hat-1554105>

Weiss, M. (2015, 15 de noviembre). Confessions of an ISIS Spy. *The Daily Beast*. Disponible en: <https://www.thedailybeast.com/confessions-of-an-isis-spy>

Zelin, A. (2019). Not gonna be able to do it: al-Qaeda in Tunisia's Inability to Take Advantage of the Islamic State's Setbacks. *Perspectives on Terrorism*. Vol.13 (1).

Zelin, A. (2020). *Your sons at are at your service. Tunisia's missionaries of Jihad*. Nueva York, Columbia University Press.

Artículo recibido: 21 de diciembre de 2022

Artículo aceptado: 27 de abril de 2023
